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«В тто же 
метра жилья остается высметтра ж
нимаем, что на это влияютним м, ч
торы. Есть объективные: этт ры. Е
ния, происходящие в сфере и
кредитования, увеличение с
строительных материалов
работных плат. Но есть и с
ективные факторы. До 2022
процесс получения разрешен
на строительство жилья в 
ровской области был затру
нен. Мы сняли многие адми-
нистративные барьеры».

2
Александр Соколов,
губернатор Кировской области.

Программа под таким названием позволяет перенести провода под 
землю, чтобы над головами не было «паутины». Проект вновь вынесли на 
обсуждение. Но, как и в прошлом, сейчас не вполне ясно, какой механизм 
будут использовать для его реализации. 6

Сегмент розницы
В сфере розничной торговли Кировской области за-
нят каждый 15-й работник. Об этом, трендах отрасли, 
электронной коммерции, настроении бизнеса и 
покупателей шла речь на встрече представителей 
отрасли с чиновниками и депутатами. 4

Перспективы для трамплина
Депутаты в очередной раз обсудили, что следует 
сделать с трамплином К-90. Главными точками дис-
куссии обозначили несколько моментов. В их числе 
необходимость проведения нового комплексного 
обследования сооружения. 5
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Губернатор Кировской об-
ласти отчитался о работе 
регионального правитель-
ства за 2023 год перед 
депутатами областного 
Законодательного собра-
ния. Значительная часть 
выступления касалась от-
раслей реального сектора 
экономики.

Глава региона отметил, что на 
территории Кировской области 
работает более 5300 промыш-
ленных предприятий. По индек-
су промпроизводства по итогам 
2023 года регион занял 28-е место 
среди всех субъектов РФ. Индекс 
составил 108,4%, что выше обще-
российского уровня на 4,9%. По 
итогам 5 месяцев этого года Ки-
ровская область заняла 2 место 
среди субъектов ПФО и 7 место 
по стране в целом с показателем 
118,2%.

– Рост объемов производства 
от мечен в машиностроении, 
металлургии, деревообработке, 
пищепроме, производстве бумаги, 
пластмассовых изделий. Первооче-

редная задача – выполнение госу-
дарственного оборонного заказа: 
предприятия ОПК обеспечены 
заказами уже на 2025 год, и их  
объемы значительно увеличива-
ются, – сказал Соколов.

В целом промышленность ре-
гиона имеет значимые результаты 
и в части обеспечения технологи-
ческого суверенитета страны, в 
первую очередь в области стан-
костроения.

– На предприятиях идет освое-
ние разных видов продукции, а том 
числе импортозамещающей, реа-

лизуется порядка 50 инвестици-
онных проектов с общим объемом 
инвестиций около 25 млрд рублей, –  
подчеркнул глава региона. 

Комментируя итоги работы 
лесопромышленного комплекса, 
напомнил, что по итогам прошлого 
года объем заготовки древесины 
составил 8,3 млн куб. метров – это 
6 место среди субъектов РФ. Рабо-
та по легализации лесной отрасли 
и снижению теневой занятости 
уже приносит результаты: в бюд-
жет региона от лесозаготовки и 
деревопереработки поступило  
4,1 млрд рублей налоговых и не-

налоговых доходов с ростом на 8% 
к уровню 2022 года.

Принимая во внимание запросы 
бизнеса, ежегодно увеличивается 
количество лесов, вовлекаемых 
в хозяйственный оборот. В про-
шлом году бизнесу предоставле-
но в долгосрочное пользование  
162 тыс. кубометров: рост к 2022 
году составил 10%.

– При распределении лесных 
ресурсов приоритет мы отдаем 
тем, кто ведет глубокую перера-
ботку древесины в нашем регионе. 
Нам удалось убедить Правитель-
ство России в целесообразности 

такого подхода. В результате 
проведена корректировка лес-
ного законодательства в части 
требований к участникам лесных 
аукционов. Сейчас лес может полу-
чить только тот бизнес, который 
имеет необходимые мощности для 
его переработки, – напомнил гу-
бернатор. 

Говоря о строительной отрасли, 
отметил, что сфера продемонстри-
ровала рекордные за последние 
годы темпы роста: по итогам 2023 
года объем строительных работ 
по сравнению с 2022 годом уве-
личился на 28,2% в сопоставимой 
оценке, что позволило региону за-
нять 2-е место в ПФО и 11-е – в 
России. За отчетный год введено 
600 тыс. кв. метров жилья, что на 
12,3% больше 2022 года.

В 2023 году была разработана 
пятилетняя программа развития 
отрасли. За год удалось серьезно 
нарастить объемы строительства 
социальной, инженерной и дорож-
ной инфраструктуры.

В то же время стоимость квад-
ратного метра жилья остается 
высокой.

ВЛАС ТЬ

Отчёт Соколова

6,5 часов работы и более 20 
рассмотренных вопросов. 
На состоявшемся в среду, 24 
июля, пленарном заседании 
депутаты Законодательного 
Собрания Кировской обла-
сти рассмотрели 15 законо-
проектов, утвердили парла-
ментский список для нового 
состава региональной Обще-
ственной палаты, заслушали 
отчет о результатах деятель-
ности областного правитель-
ства за 2023 год и вместе с 
руководством области наме-
тили планы на будущее.

6 законопроектов прошли пер-
вое чтение, работа над ними будет 
продолжена. Среди них инициати-
вы об обращении с животными без 
владельцев, о создании и развитии 
агломераций, о правовом просве-
щении, поправки к закону области 
об охране окружающей среды.

Первое чтение при единогласной 
поддержке прошел и законопроект 

в пользу ветеранов специальной во-
енной операции. Депутаты Павел 
Дорофеев и Камиль Джамалудинов 
предложили установить для них 
льготы по УСН, чтобы поддержать 
ветеранов, которые решили на-
чать свое дело и впервые регистри- 
руются в качестве индивидуального 
предпринимателя.

Одобрены поправки в областной 
бюджет. Так, по предложению депу-
татского корпуса выделены допол-

нительные средства на меры под-
держки участников СВО и членов их 
семей: совокупно 385 млн рублей. 
Расширить финансирование помог 
рост налоговых поступлений: по 
расчетам в бюджет дополнительно 
поступит свыше 3 млрд рублей. Это 
позволит направить больше средств 
на решение и других социально 
значимых вопросов: на увеличение 
зарплат бюджетников, на помощь 
многодетным семьям, на ремонты 

в объектах социальной сферы, на 
подготовку коммунального хозяй-
ства к осенне-зимнему периоду.

Внесены изменения в региональ-
ный закон об образовании. Расши-
ряются гарантии для детей-инвали-
дов, которые учатся в школе.

– Кроме того, мы уточнили за-
кон в пользу молодых учителей. 
Если у них есть стаж, полученный 
во время учебы, это не станет пре-
пятствием для выплаты им подъем-
ных. Поправки социально важные 
и справедливые. На этом работу не 
заканчиваем. На заседании прозву-
чало, на что еще нужно обратить 
внимание. Предложил коллегам 
вместе поискать формулировки, 
которые станут основой для новых 
инициатив в пользу молодых специ-
алистов, – прокомментировал пред-
седатель ЗСКО Роман Береснев.

Заметные изменения произош-
ли в законодательстве, которое ре-
гулирует деятельность инвесторов 
на территории региона. Так, под-
держано предложение депутатов 

Романа Титова и Татьяны Ердяко-
вой. Организациям, которые реали-
зуют масштабные инвестиционные 
проекты, станет проще получить 
земельные участки в аренду без 
проведения торгов. Из критериев, 
которым должен соответствовать 
инвестпроект, чтобы воспользо-
ваться данной льготой, исключено 
требование по созданию новых ра-
бочих мест. Это коснется инвест-
проектов в сферах промышленного 
производства, сельского хозяйства 
и иных отраслях.

Кроме того, воспользоваться ин-
вестиционным налоговым выче-
том теперь смогут организации, 
которые реализуют инвестпроекты 
по обеспечению жителей сотовой  
связью и мобильным Интернетом. 
Подобная льгота также вводится 
для инвесторов, которые вклады-
вают средства в оснащение образо-
вательных организаций.

Следующее заседание регио-
нального парламента наметили  
на 26 сентября.

ЗАКОНОД АТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ

Поправки в бюджеты и законы для инвесторов

ЦБ повысил ключевую 
ставку до 18% 

Решение о повышении ставки с 29 июля принял Совет ди-
ректоров Банка России. Как аргументировал финансовый 
регулятор, инфляция ускорилась и складывается существенно 
выше апрельского прогноза ЦБ. 

«Рост внутреннего спроса продолжает значительно опере-
жать возможности расширения предложения товаров и услуг. 
Для того чтобы инфляция вновь начала снижаться, требуется 
дополнительное ужесточение денежно-кредитной политики, 
а для возвращения инфляции к цели – существенно более жест-
кие денежно-кредитные условия, чем предполагалось ранее», – 
прокомментировали в Банке России. 

При этом добавили, что целесообразность дальнейшего 
повышения ставки оценят на ближайших заседаниях.

ЭКОНОМИК А

Первый заслуженный

В регионе присудили первое звание «Зас-
луженный предприниматель Кировской 

области». Оно «за личные заслуги в 
развитии предпринимательской де-
ятельности» присвоено генеральному 
директору ООО фирма «Глобус» Олегу 
Березину.

В текущем году звание присуждается 
впервые. Присваивается гражданам, 

ведущим предпринимательскую деятель-
ность на территории Кировской области 

не менее 10 лет в качестве руководителя или 
учредителя организации, индивидуальным пред-
принимателям за личные заслуги. 

БИЗНЕС



В филиале «КЧХК» АО «ОХК «Уралхим» 
в цехе производства азотной кислоты 
завершена ремонтная кампания на 
двух крупнотоннажных агрегатах  
АК-72. Вместе с ремонтными работами 
на одном из агрегатов был реализован 
инвестиционный проект по реконс-
трукции узла окисления аммиака. Об-
щая сумма инвестиций в этот  
проект – порядка 108 млн рублей. 

Во время ремонта на обоих агре-
гатах прошло плановое техобслу-
живание компрессорного обору-
дования, обновление задвижек на 
охлаждающем устройстве, замена 
змеевиков охлаждающей воды на 
тарелках абсорбционных колонн, предназна-
ченных для отвода тепла реакции абсорбции.

В рамках инвестиционного проекта был ре-
конструирован смеситель аммиака с воздухом и 
обновлено поддерживающее устройство с катали-

тическим пакетом. Эти меры позволили повысить 
эффективность всего узла окисления и качество 
конечного продукта. Кроме того, реконструкция 
поможет снизить расходный коэффициент по 
аммиаку и потери металлов платиновой группы.

Александр Иванишин, главный технолог 
по азотному циклу филиала «КЧХК» АО «ОХК 
«Уралхим»:

– На агрегате АК-72/1 мы так-
же продолжаем реализацию еще 
одного инвестиционного проекта 
по переводу агрегата на низкотем-
пературную селективную очистку. 
Ведутся рабочее проектирование 
и строительно-монтажные рабо-
ты по возведению корпуса под новое 

компрессорное оборудование. Проект позволит 
нам уйти от использования дорогостоящего пал-
ладиевого катализатора, сократить потребление 
природного газа и время пусковых операций, а 
также увеличить производительность агрегата.

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

Филиал «КЧХК» завершил ремонтную 
кампанию на агрегатах азотной кислоты

Команда ГК «ИНМЕДИА» получила 
8 медалей на медиапремии «Признание».

Четыре из них – у «Бизнес новостей».

«Признание» ежегодно проводят Вятская ТПП и Союз 
журналистов Кировской области. Особенность ме-
диапремии в том, что она не носит заявительный ха-
рактер: специалистам пресс-служб, журналистам и 
пиарщикам региона предлагают номинировать, а за-
тем выбрать самых ярких представителей профессий, 
самые классные ивенты и самые цитируемые СМИ.

Итак, победы нашего холдинга по номинациям:
«СМИ года» – газета и портал «Бизнес Новости»  

(1 место),
«Журналист года» – Анастасия Белова (1 место),

«Телеграм-канал года» – авторский канал Романа 
Данилина «Personal Opinion» (1 место),

«Страница ВК года среди СМИ» – сообщество 
«Первоисточник» (1 место),

«Страница ВК года» – «Росток на даче» (2 место),
«Деловой контент в СМИ» – газета «Бизнес Новости 

в Кирове» (2 место),
«Телеграм-канал года среди СМИ» – тг-канал «Биз-

нес новостей» (2 место) и тг-канал «Источник Онлайн» 
(3 место).

Благодарим организаторов, партнеров медиапре-
мии, членов жюри, экспертное сообщество, отдавших 
голоса за наши победы и победы других номинантов.

ПРИЗНАНИЕ

Ирина Морозова: «В отчете не 
было приукрашивания действи-
тельности, были признаваемые 
факты, конкретные результаты 
работы и проблемы, которые за-
давали задачи и вектор на буду-

щее. Как для депутата от конкретного округа от-
метила, что из трех крупнейших спортивных 
объектов два находятся в моем избирательном 
округе. Это спортивный объект, который будет в 
этом году сдан в Нововятском районе и тот, ко-
торый в 2025 году мы откроем в мкр. Радужный. 
Еще один важный вопрос – это тоннель через ново-
вятский переезд. В отчете мы в очередной раз по-
лучили подтверждение вполне с конкретными сро-
ками о том, что ПСД уже практически завершена».

Константин Русских: «В целом 
отчет был принят положитель-
но. Видим, что регион зарабаты-
вает деньги, растет ВРП, у обла-
сти появились дополнительные 
доходы. Мне лично отрадно ви-

деть, что в этих доходах есть большая часть 
того, что принесли налоговые поступления от 
малого и среднего предпринимательства».

Роман Титов: «Кировская об-
ласть – один из лидеров феде-
ральных экономических рейтин-
гов по темпам экономического 
роста, по отраслевым рейтин-
гам. Если мы посмотрим, кто 

нам дает рост доходов по налогу на прибыль, кто 
нам дает большие объемы налоговых доходов фи-
зических лиц, кто пополняет наш бюджет – это 
не только оборонка, это и машиностроение, и ме-

таллургия, и сельское хозяйство, которое нахо-
дится в лидерах и опережает темпы развития 
даже в более успешных регионах. Это малый и 
средний бизнес, а всё потому, что у нас регистри-
руется большое количество юридических лиц и 
самозанятых. Это люди, которые выходят из 
тени и начинают платить налоги. Как раз все 
эти поступления и формируют бюджет».

Ольга Борисова: «В отчете 
отдельным пунктом отмечено 
развитие молодежной политики 
в регионе. На мой взгляд, сегодня 
это фундаментальный вопрос, 
который отвечает критериям 

цивилизованного и экономически развитого об-
щества. Обозначена и тема строительства кам-
пуса мирового уровня, который имеет огромное 
значение для нашего региона. Уверена, это позво-
лит нам закрепить молодежь в регионе, остав-
лять здесь специалистов и талантливых моло-
дых людей».

Владимир Шулаев: «В про-
шлом году нам увеличили бюд-
жет, так как 2023 год для агра-
риев был очень тяжелый – упала 
цена на молоко и зерно. Это два 
главных показателя, от кото-

рых зависит развитие любого сельхозпредприя-
тия. В конце года нам выделили еще 200 млн руб-
лей, чтобы поддержать именно эти направления, 
где произошел провал. Нас видят, слышат и по-
могают. Это главное. Но, несмотря на серьезные 
обстоятельства, отрасли сельского хозяйства 
все же удалось повысить свои объемы и произво-
дительность».

МНЕНИЯ ДЕПУТАТОВ

Общая сумма 
инвестиций в проект 
составила порядка 

108 млн рублей.

– Мы пони мае м , что на это  
влияют многие факторы. Есть 
объективные: это изменения, про-
исходящие в сфере ипотечного кре-
дитования, увеличение стоимости 
строительных материалов, рост 
заработных плат. Но есть и субъ-
ективные факторы. До 2022 года 
процесс получения разрешений на 
строительство жилья в Кировской 
области был затруднен. Мы сняли 
многие административные барье-
ры. Потому что знаем, что реше-
ние проблемы – кратное увеличение 
предложений на рынке жилья, в том 
числе путем перехода от точечной 
застройки к комплексному развитию 
территорий, – сказал Соколов.

Так, в 2022-2023 годах в Кировской 
области заключен 31 договор ком-
плексного развития территорий, по 
которым планируется ввод порядка 
2 млн кв. м жилья, в том числе и на 
федеральных земельных участках с 
использованием механизмов госком-
пании «ДОМ.РФ». По количеству до-
говоров КРТ Кировская область вошла 
в число лидеров по России. По данным 
Минстроя РФ, регион находится на  
3 месте после Москвы и Московской 
области.

Рассказывая о ситуации в сфере 
ЖКХ, напомнил, что акцент был 
сделан на модернизацию инфра-
структуры. Повсеместно проводились 

ремонтные работы, в первую очередь 
в городе Кирове.

– Весь город буквально был переко-
пан. Понимаю, что это неудобства 
для жителей. Но модернизация уже 
принесла свои результаты. Мы впер-
вые вовремя подготовились к отопи-
тельному сезону, все муниципальные 
образования в срок получили паспорта 
готовности. Не было крупных аварий 
в зимний период, – сказал Соколов. 

В 2023 году на подготовку ком-
мунальной инфраструктуры к зиме 
была выделена рекордная сумма – 
более 2,5 млрд рублей. В первую оче-
редь ремонты проведены на самых  
проблемных объектах.

Он также сообщил, что подготов-
лен проект программы в сфере ЖКХ 
до 2030 года, а 2025 год предложил 
объявить годом ЖКХ в Кировской 
области.

В целом отметил, что 2023 год поз-
волил региональному правительству 
перейти к стратегическому решению 
задач. 

– Считаю 2023 год только стар-
том. В последующие годы мы должны 
воспользоваться открывающимся для 
нас окном возможностей. И сделать 
Кировскую область одним из самых 
успешных, комфортных, благополуч-
ных регионов России, – подчеркнул 
Александр Соколов.



Связующее звено
– Производство – основа экономи-

ки, но всё произведенное нужно про-
дать. Ключевую роль в этом, конечно 
же, играет торговля. Несмотря на 
происходящую трансформацию в 
экономике, на изменения в окружа-
ющих нас технологиях торговля 
была и остается ключевым элемен-
том экономической цепочки. Она 
тоже трансформируется, при этом 
остается связующим звеном между 
производителем и потребителем, – 
подчеркнул президент Вятской 
ТПП Андрей Усенко.

– Вместе с изменяющимся миром 
видоизменяется и ваша отрасль, – 
обратился к предпринимательско-
му сообществу вице-спикер ЗСКО 
Алексей Потапенко. – Вы очень быс-
тро реагируете на запросы рынка, 
на запросы потребителей. В свою 
очередь мы как законодатели ста-
раемся реагировать на ваши запро-
сы: донастраиваем региональное 
законодательство или приводим его 
в соответствие с федеральным. Для 
диалога всегда открыты.

Одно из изменений проанонси-
ровал и.о. министра промышлен-
ности, предпринимательства и 
торговли Кировской области Алек-
сандр Даренский. Он отметил, что 
города и районные центры области 
на сегодня обеспечены торговыми 
площадями и товарами. Однако с 
ними есть проблема в труднодоступ-
ных и малонаселенных пунктах. При 
этом добавил, что большую помощь 
в обеспечении товарами жителей та-
ких территорий оказывает система 
«Облпотребсоюза».

– Но очень многие предпринимате-
ли закрывают там торговые точки. 
Мы сейчас вместе с депутатами го-
товим предложения, как помочь вам 
сделать так, чтобы вы эти точки 
не закрывали, а, может, даже раз-
вивали. Поэтому обращаюсь к вам с 
просьбой очень взвешенно относиться 
к развитию разъездной торговли и 
стационарных точек, – обратил-
ся к бизнес-сообществу Александр 
Даренский.

Коммерческий 
сектор
О ситуации в отрасли в цифрах 

рассказала заместитель руководи-

теля Кировстата Елена Машковце-
ва. По данным госрегистрации, на  
1 января 2024 года в сфере розничной 
торговли региона зарегистрировано  
1,5 тысячи организаций (5,9% к об-
щему числу организаций) и более 8 
тысяч индивидуальных предприни-
мателей (27,8% от их общего числа).

– В 2023 году среднесписочная 
численность работников органи-
заций Кировской области по виду 
экономической деятельности «Тор-
говля розничная, кроме торговли 
автотранспортными средствами 
и мотоциклами» составила 22,5 
тысячи человек, то есть каждый 
пятнадцатый работал в организа-
циях розничной торговли, – сказала 
Машковцева.

Говоря о развитии торговой инфра-
структуры, отметила, что традицион-
но среди разнообразия торговых 
объектов преобладали розничные 
магазины: их в области более 8 ты-
сяч.

– Прошедший год для Кировской 
области характеризовался оживле-
нием покупательских настроений. В 
2023 году оборот розничной торгов-
ли составил 283 млрд рублей, что 
в реальном исчислении на 4% выше 
уровня 2022 года. Говоря иначе, с уче-
том роста цен торговля нарастила 
обороты почти на 11 млрд рублей, – 
продолжила выступающая.

В расчете на одного жителя об-
ласти за прошлый год продано то-
варов на 249 тысяч рублей, «что с 
учетом инфляции на 11 тысяч рублей 
больше, чем год назад». Среди 14 ре-
гионов ПФО Кировская область по 
среднедушевому обороту розничной 
торговли занимала 8 место.

– Традиционно основная часть обо-
рота розничной торговли (98,2%) 
была сформирована негосударствен-
ным сектором. В 2023 году оборот в 
нем вырос по отношению к предыду-
щему году в сопоставимых ценах на 
4%, – отметила Елена Машковцева.

Тенденции отрасли
Комментируя результаты работы 

отрасли за прошлый год, отметила 
продолжающуюся тенденцию вы-
теснения малого бизнеса крупным.

– Так, малый бизнес, имея долю в 
обороте розничной торговли в 2022 
году порядка 37%, в 2023 году сформи-
ровал только 34% оборота, – сказала 
Елена Юрьевна. 

При этом подчеркнула, что ак-
тивным игроком на рынке товаров 
региона остаются розничные торго-
вые сети: их доля в общем обороте 
розничной торговли в 2023 году со-
ставила 43%. Оборот сетевого сег-
мента по сравнению с 2010 годом 
увеличился в 3,7 раза.

Выступающая напомнила, что 
крупнейшие сетевые компании из 
других регионов России пришли 
на рынок Кировской области в 2009 
году.

– Начав с областного центра, 
они быстро распространились по 
региону: на конец 2023 года магази-
ны сети «Магнит» работали в 44 
муниципальных районах и округах, 
«Бристоль» – в 42, мясокомбината 
«Звениговский» – в 35, «Пятероч-

ка» – в 32, «Красное& Белое» – в 24, 
«Светофор» – в 15, – рассказала до-
кладчик, добавив, что их продажи 
на 73% представлены пищевыми 
продуктами, напитками и табач-
ными изделиями.

– У нас есть локальные сети, а та-
кие во многих регионах с приходом 
федеральных компаний не выжили. 
Это сетевые компании, которые в 
приоритетном порядке реализуют 
продукцию местных производителей 
и очень ответственно относятся к 
своему участию в жизни города. И 
«федералы» на них ориентируют-
ся, потому что федеральные сети в 
Кирове и в ряде других регионов – это 
разные магазины. Понимают, что 
в Кирове нужно держать планку, 
иначе к тебе не придут. Такой под-
ход формируется именно благодаря 
конкуренции с нашими местными 
сетями, – отметил Андрей Усенко.

Одной из особенностей последнего 
времени представитель Кировстата 
назвала и  развитие интернет-торгов-
ли: с 2018 года ее оборот увеличился 
почти в 8 раз. 

– В 2023 году оборот онлайн-сег-
мента составил 20 млрд рублей, до-
бавив в «свою копилку» 5 млрд рублей. 
Кировская область среди регионов 
ПФО по доле онлайн-торговли в обо-
роте розничной торговли находилась 
на четвертой позиции, уступив Уд-
муртской Республике, Республике 
Мордовия и Республике Татарстан, – 
сказала Елена Машковцева. 

Прирост 
на 4,5 млрд
Затронули и ситуацию в отрасли 

в текущем году.
– За 5 месяцев текущего года вами 

перечислено около 3 млрд рублей на-
логов, – сказал, обращаясь к бизнес-
сообществу Александр Даренский. 

Представитель Кировстата ситуа-
цию в розничной торговле региона 
за первую половину 2024 года оха-
рактеризовала как «вполне благо-
приятную для торгового бизнеса 
области».

– По результатам опроса руководи-
телей организаций торговли индекс 
предпринимательской уверенности 
с начала года увеличился на 7 про-
центных пункта. Среди основных 
тенденций развития бизнесмены от-
мечают расширение ассортимента 
и рост заказов на поставку товаров 
и, как следствие, увеличение оборо-
та розничной торговли и прибыли 
организаций, – коротко озвучила 
результаты опроса Машковцева.

Среди сдерживающих факторов 
для развития бизнеса, названных 
руководителями торговых органи-
заций, перечислила традиционные: 
высокую конкуренцию, недоста-
точный платежеспособный спрос 
и высокий уровень налогов.

– Оборот розничной торговли 
на 1 полугодие 2024 года составил  
150 млрд рублей, что выше уровня 
прошлого года на 4,5 млрд рублей. 
На покупку товаров каждый житель 
Кировской области за 6 месяцев те-
кущего года израсходовал в среднем 
почти 133 тысячи рублей, – сооб-
щила Елена Машковцева.
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СЕГМЕНТ РОЗНИЦЫ
В сфере розничной торговли Кировской области занят каждый 15-й работник. Об этом, трендах отрасли, 
электронной коммерции, настроении бизнеса и покупателей шла речь на встрече представителей отрасли 
с чиновниками и депутатами, которую ко Дню торговли организовала Вятская ТПП.

Инфографика: Кировстат. Представлены данные за 2023 год

В ТЕМУ
По данным Кировстата, на  

1 января 2024 года в сфере 
оптовой и розничной торгов-
ли зарегистрированы более  
6 тысяч организаций (22,5% к 
общему числу организаций) и 
11 тысяч ИП (36,6% от их обще-
го числа).

В 2023 году среднесписоч-
ная численность работников 
организаций Кировской об-
ласти по виду экономической 
деятельности «Торговля оп-
товая и розничная; ремонт 
автотранспортных средств 
и мотоциклов» превысила  
36 тысяч человек: это каждый 
десятый, занятый во всех ор-
ганизациях  региона.



Чиновники Кирова отчита-
лись о работе подконтроль-
ных городу предприятий.

Об итогах финансово-хозяй-
ственной деятельности МУПов и хо-
зяйственных обществ, акции (доли) 
которых находятся в собственности 
города, рассказала и.о. начальника 
департамента муниципальной соб-
ственности Галина Филиппова.

– Департамент является главным 
администратором неналоговых до-
ходов и не является координатором 
хозяйственной деятельности пред-
приятий и обществ, – сразу обозна-
чила Филиппова.

После перечислила все подкон-
трольные муниципалитету предпри-
ятия и общества. В собственности 
города два действующих МУПа – 
«Водоканал» и «Кировские тепло-
вые сети». 100% доли участия горо-
да в уставных капиталах 4-х акци-
онерных обществ: «Центральный 
рынок», «Гордормостстрой», «Гор- 
электросеть» и «Автотранспорт-

ное предприятие». Единствен-
ным участником является в 5-ти 
ООО: «Вяткомторг», магазин № 57 
«Спорттовары», «Латунские бани», 
гостиница «Вятка» и «Нововятич».

– На 2024 год доходы в виде при-
были и дивидендов были утверж-
дены в размере 120 млн рублей: по 
обществам 90 млн, по предприя- 
тиям 30 млн. В настоящее время 
фактически в бюджет поступи-
ло 178 млн: 104 млн от обществ и  
74 млн от предприятий. То есть пе-
ревыполнение планового показателя 
составило 48%, или 68 млн рублей, –  
отчиталась Галина Филиппова.

– Правильно поняла, что вы по от-
ношению к нашим предприятиям, 
учредителем которых является му-
ниципалитет, являетесь просто ста-
тистиками, констатирующими фи-
нансовый результат? И не влияете 
на их деятельность с точки зрения 
анализа, рекомендаций, – сразу за-
дала вопрос глава города Елена Ко-
валева.

– Да, в части производственной 
деятельности мы на них никак не 
влияем, – прокомментировала и.о. 
главы ДМС.

– Департамент является главным 
распорядителем «АРПИ» (ранее 
«Агентство по работе с предприя-
тиями и имуществом», – ред.). Мы 
рассматривали его деятельность. 
В уставе «АРПИ» четко прописано, 
что оно занимается анализом и ре-
комендациями, – продолжила Кова-
лева.

– Мы сейчас анализируем дея-
тельность как подведомственных 
учреждений, так и департамента, – 
вставил реплику глава администра-
ции Вячеслав Симаков.

– АРПИ, помимо этого, занимает-
ся другими услугами, у него боль-
шой функционал, – продолжила Фи-
липпова.

– А департамент чем занимается, 
если всем эти занимается АРПИ? – 
спросил председатель комиссии Де-
нис Ерохин.

– У нас на сегодня большое коли-
чество предложений и замечаний по 
работе наших учреждений и струк-
турных подразделений. Думаю, 
надо всё-таки создать отдельную 
рабочую группу, и мы проанализи-
руем работу каждого предприятия. 
Сейчас озвучивается, что кого-то 
надо ликвидировать, где-то прове-
сти структурные изменения... Надо 
полностью проанализировать ин-
формацию и принять взвешенное 
решение. Потому что «это надо со-
кратить, а это ликвидировать» – так 
нельзя, – вновь подключился к дис-
куссии Вячеслав Симаков.

– Вячеслав Николаевич, я гово-
рю об управлении нашими хозяй-
ственными обществами со стороны 
департамента (который для этого, 
собственно говоря, и создан) вме-
сте с подведомственным учрежде-
нием. С первых слов Галины Нико-
лаевны слышу, что они ни за что не 
отвечают и не работают в этом на-
правлении, – ответила Елена Кова-
лева.

– Да, Галина Николаевна, столько 
лет проработав, мы так и не разо-
брались, чем должен заниматься де-
партамент, – резюмировал обсуж-
дение Денис Ерохин.

ЭКОНОМИК А

Подконтрольный доход

Депутаты в очередной раз обсу-
дили, что следует сделать с трам-
плином К-90. Главными точками 
дискуссии на заседании комиссии 
Кировской гордумы по социаль-
ной сфере обозначили несколько 
моментов.

Во-первых, стоит ли проводить комплекс-
ное исследование сооружения. Во-вторых, 
надо ли снимать деревянное покрытие 
трамплина. В-третьих, первый или второй 
пункт будут делать в первую очередь. И, 
в-четвертых, где смогут тренироваться дети, 
занимающиеся в секциях скалолазания, 
пока решаются все вопросы.

С 2017 года конструкция трамплина К-90 
признана аварийной. При этом инженер по 
надзору за строительством УКС админи-
страции города Кирова Андрей Перминов 
утверждает, что деревянное покрытие не 
переживет эту зиму.

– А это в свою очередь может повлиять на 
«сосульку» внизу – площадку для трениров-
ки и соревнований скалолазов. Кроме того, 
в 2017 году было проведено исследование 
сооружения, которое действительно до 2027 
года. Исходя из него, если снять деревян-
ный настил, то сам трамплин останется 
устойчив и не представит угрозы для лю-

дей, – отметил представитель городского 
управления капстроительства.

Поэтому специалисты УКСа предла- 
гают прежде всего демонтировать покрытие 
трамплина. Далее укрепить часть, предна-
значенную для скалолазов. И затем про-
вести новое обследование для выявления 
дефектов, чтобы можно было приступить 

к реконструкции спортивного объекта.
В свою очередь начальник управления 

по делам молодежи, физической культуре 
и спорту Матвей Машковцев заявил, что 
из-за неблагоприятных погодных условий 
кировский трамплин надо бы обследовать 
не раз в 10 лет, а раз в пять. Поэтому схема 
действий должна быть следующая.

– В августе организуем торги на проведе-
ние комплексного исследования. Два-три 
месяца займет проверка тросов, швов, почвы 
около трамплина. И около двух месяцев 
отводится на цифровую обработку данных 
и заключение. Таким образом, к февралю 
2025 года будет готово окончательное за-
ключение – что делать с трамплином К-90 
и сколько денег на это нужно, – доложил 
Машковцев.

При этом, по словам руководителя управ-
ления, такое исследование не требует де-
монтажа деревянного покрытия. Так как 
приближается новый учебный год, то все 
более актуальным становится и вопрос о 
площадке для тренировок скалолазов. Ава-
рийность трамплина К-90 ставит под угрозу 
безопасность спортсменов, но конкретной 
другой тренировочной базы пока не обо-
значено. Председатель комиссии Анна 
Альминова заметила, что если регион не 
поможет ее найти, то должен обеспечить 
финансирование на отправку спортсменов 
в области, где есть подходящее место.

В итоге дискуссии депутаты сошлись на 
двух основных моментах. Все-таки прежде 
всего стоит провести исследование трам-
плина. А в сентябре узнать у управления 
по делам молодежи, физической культуре 
и спорту, нашли ли они площадку для тре-
нировки детей.

ИНФРАС ТРУК Т УРА

Перспективы для трамплина

Новые гранты и субсидии

В Кировской области с 2025 года 
готовят новые меры поддержки 
для аграриев. «Прежде всего будут 
введены гранты для начинающих 
сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов на раз-
витие материально-технической 
базы. Размер финансовой помощи 
составит до 10 млн рублей. Сейчас 
такой поддержкой могут восполь-
зоваться кооперативы, которые ра-
ботают как минимум 12 месяцев», –  
рассказала на аграрном комите-
те ЗСКО и.о. главы министерства 

сельского хозяйства и продоволь-
ствия Кировской области Ирина 
Головкова. 

Также планируются субсидии 
семейным фермам на приобре-
тение сельхозтехники и животных. 
Станет возможно возместить до 
60% стоимости приобретенного 
имущества. Пока эта форма под-
держки касается только строитель-
ства новых ферм. 

Сейчас по обоим направлениям 
разрабатывается нормативная 
база.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙС ТВО

К офлайну добавится онлайн

В Кировской области чинов-
ники и бизнес начнут общаться 
в формате видеостудии. Так ус-
ловно назвал один из дополни-
тельных механизмов взаимодей-
ствия с предпринимательским 
сообществом первый зампред 
правительства региона Михаил 
Сандалов. Он выразил надежду, 
что механизм запустят в текущем 
году. По информации «Бизнес но-
востей», такой информационный 
ресурс в настоящее время раз-
рабатывается.

«Попытаемся, чтобы встречи про-
ходили чаще и по запросу бизнеса: 
с выступлениями министров, на-
логовой службы, представителей 
контрольно-надзорных органов. С 
теми, кто для вас актуален и нужен. 
На них необходимо приглашать и 
коллег-предпринимателей, чтобы 
узнать, кто как развивается и кто 
что делает», – прокомментировал 
на очередном «очном» круглом сто-
ле с бизнесом первый зампред. 
При этом подчеркнул, что «заочно 
наше общение не прекращается».

БИЗНЕС И ВЛАС ТЬ



В план на 2024 год Фонд 
капитального ремонта Ки-
ровской области включил 
работы почти на 1400 до-
мах. Сегодня работы сда-
ны на 98 домах. О ходе ре-
ализации капремонта в 
краткосрочной перспек-
тиве рассказал врио гене-
рального директора Фон-
да Лаврентий Ситников. 

Объём работы 
по краткосрочным
планам на 2024 год
В 2022 году фонд капитально-

го ремонта принял работы на 152 
многоквартирных домах. В 2023 
году порядка 470 домов: 215 МКД 
принятых и 260 выполненных, но 
пока не принятых домов. 

Как признается Лаврентий Оле-
гович, планы на 2024 год гранди-
озные. 

– Мы поставили планку в 600 
домов, в которых проживает 83 
тысячи человек. На сегодняшний 
день с учётом частично выпол-
ненных и принятых работ сданы 
98 домов. В план 2024 года вклю-
чен 1393 многоквартирный дом, в 
отношении которых Фонд обеспе-
чивает проведение работ. В том 
числе и из планов реализации про-
шлых лет – 2022 и 2023 годы. Из 
плановых домов по 591 дому обе-
спечено заключение контрактов 
и выполняются работы.

На сегодняшний день капи-
тальный ремонт идет в 29 муни-
ципальных образованиях Киров-
ской области, помимо областного 
центра.

– Сегодня работа Фонда капи-
тального ремонта налажена. По 
большей части благодаря под-
держке министра энергетики и 
ЖКХ Кировской области Владими-
ра Климентовского, заместите-
ля начальника отдела капиталь-
ного ремонта жилищного фонда 
и реализации национальных про-
ектов министерства  Светланы 
Филь, заместителя председате-
ля правительства Алексея Жер-
дева и, конечно же, губернатора 
Александра Соколова.

Что делают?
Особой разницы между видами 

работ по краткосрочным и дол-
госрочным планам нет. Соглас-
но Жилищному кодексу, к видам 
капитального ремонта относятся 

работы по внешним конструктив-
ным элементам (крыша, фасад, 
фундамент, подвал), по инженер-
ным системам коммуникации 
(холодное и горячее водоснабже-
ние, водоотведение, электроснаб-
жение и отопление), по лифтам и 
системам газоснабжения. 

– Для нас важнее отнестись к 
многоквартирному дому по сове-
сти. Поэтому, выходя на объект, 

мы оцениваем, что с ним надо сде-
лать в первую очередь. Нередко 
случается так, что в програм-
ме стоит капитальный ремонт 
крыши, фундамента, подвала, а 
жители просят поменять систе-
му отопления, которую регуляр-
но прорывает, – рассказал Лав-
рентий Ситников. 

Существуют законные меха-
низмы по переносу сроков выпол-
нения запланированных работ. 

Во-первых, встреча с жильцами 
многоквартирного дома и обсуж-
дение варианта дополнительного 
финансирования работ. 

Во-вторых, создание отдельно-
го счета, на котором будут акку-
мулироваться деньги (уплачен-
ные сверх минимальной платы за 
капремонт). 

В-третьих, существует меха-
низм, утвержденный постановле-

нием правительства Кировской 
области №172, который при со-
блюдении особых условий разре-
шает перенос работ на более ран-
ний период.

Проблемы 
контрактования
Неутешительная цифра при ре-

ализации краткосрочных и дол-
госрочных планов – количество 
несостоявшихся аукционов. Оно 

достигает 95%. Сложности воз-
никают с домами, находящимися 
либо на отдалении порядка 200 км 
от Кирова, либо в небольших му-
ниципальных образованиях. 

– В глазах подрядчиков такие 
объекты не привлекательны. Из 
31 подрядной организации, с ко-
торой мы работаем, около 80%, 
как правило, зарегистрировано на 
территории Кирова: здесь у них 

офисы, склады, материалы, базы. 
С учетом непредсказуемого уров-
ня цен на материалы, логистику, 
проживание рабочих в районах – 
они же не должны жить в «за-
брошках» – работа в районах для 
подрядчика становится труднее. 
Но ценник на работу как в Кирове, 
так и в отдаленных муниципа-
литетах, Фонд капремонта вы-
ставляет одинаковый, – заметил 
Лаврентий Ситников.

О ЖК Х ДОС Т УПНО

Программа под таким 
названием позво- 
ляет перенести прово-
да под землю, чтобы 
над головами не было 
«паутины». Проект, по 
которому в Кирове бо-
лее пяти лет назад уж 
был обмен мнениями, 
вновь вынесен на об-
суждение. Но, как и в 
прошлом, сейчас не 
вполне ясно, какой ме-
ханизм будут исполь-
зовать для его реали-
зации.

Перспективы реализации 
в Кирове программы «Чи-
стое небо» обсудили на ко-
миссии гордумы по строи-
тельству, благоустройству 
и развитию инженерной  
инфраструктуры.

Как рассказал замначаль-
ника департамента город-
ского хозяйства Николай 
Гнездов, определены четыре 
территории, где могут быть 
проведены работы. Это Ок-
тябрьский проспект от улицы 
Милицейской до улицы Пре-
ображенской. Также улица 
Профсоюзная от Октябрь-
ского проспекта до Ленина, 
улица Воровского от Ленина 
до Октябрьского проспекта 
и улица Карла Маркса от Во-
ровского до Преображенской.

– Операторы связи плани-
руют рассмотреть вопрос 
финансирования работ по 
программе «Чистое небо» на 
2025 год. К примеру, компа-
ния «МТС» озвучила цифру 
необходимых вложений в  
проект со своей стороны в  
35 млн рублей, – прокоммен-
тировал Гнездов.

Напомним, что когда про-
грамма обсуждалась в 2018 
году, администрация города 
Кирова уже проводила пред-
варительные расчеты – сколь-
ко будет стоить спрятать всю 
«паутину» из проводов в спе-
циальные подземные коллек-

торы. Общие затраты на рабо-
ты составят 404 млн рублей, 
прокомментировали тогда в 
департаменте городского хо-
зяйства. Правда, по мнению 
экспертов в строительстве, 
реальные затраты, могут 
оказаться раза в три больше.

На заседании нынешней 
комиссии депутат Юрий 
Шлемензон отметил, что 
более оперативно реализо-
вать проект «Чистое небо» 
возможно через изменение 
правил благоустройства. Кро-
ме того, депутаты единодуш-
но отметили необходимость 
введения правил, которые бу-

дут обязывать собственников 
содержать должным образом 
свои кабельные линии.

В ходе комиссии также 
подняли вопрос о проводах, 
которые использует Киров-
ское автотранспортное пред-
приятие. Как сообщил ком-
мерческий директор АТП 
Владимир Репин, большая 
часть из них, а также опоры, 
требуют обновления. 

– Во время нашей инвента-
ризации выявлено порядка 
трех тысяч объектов, тре-
бующих замены, что состав-
ляет более 60% общего объе-
ма имущества. На устранение 
проблем требуется от 16 до 
20 млн рублей. Зато в буду-
щем, по нашим оценкам, это 
позволит сэкономить около 
80 млн рублей в год, – про-
комментировал Репин.

По этому поводу первый 
заместитель главы адми-
нистрации Кирова Дми-
трий Печенкин сказал, что 
совместно с правительством 
области сформирована за-
явка для включения нашего 
города в соответствующий 
федеральный проект. По его 
словам, масштабная модер-
низация троллейбусной ин-
фраструктуры областного 
центра может начаться уже 
в 2025 году.

«Чистое небо» для Кирова
БЛАГОУС ТРОЙС ТВО Концессионер 

для дома культуры
Для ДК железнодорожников и территории 
вокруг него ищут концессионера. 

Об этом депутатам доложила и.о. главы департа-
мента муниципальной собственности Кирова Галина 
Филиппова. 

Дворец культуры и территория около него, включая 
парк и пруд, переданы по договору жертвования от 
АО «РЖД» городу Кирову. Некоторое время назад для 
территории искали арендатора, но не нашли. В основ-
ном из-за большого объема работ по благоустройству и 
высоких финансовых затрат на них. Сейчас городская 
администрация разрабатывает финансовую модель 
будущего концессионного соглашения и планирует 
до конца года провести торги.

– На территории требуется снос старых объектов, 
ремонт и, возможно, строительство новых. При этом 
парк, пруд и сам дворец культуры можно объединить 
в одну территорию и заниматься благоустройством 
комплексно, –отметила Галина Филиппова.

Конкурс для набережной
В Кирове стартовал конкурс на разработку 
концепции благоустройства набережной 
Вятки. Об этом на планерке сообщил глава 
администрации города Вячеслав Симаков.

– Речь идет о территориях по улицам Заводская, 
Набережная Грина, Пристанская, Лесная, Водопро-
водная и Урицкого. Конкурс проводится в один этап. 
Победитель определяется по результатам голосования 
комиссией, – сказал Симаков. 

Он напомнил, что приз за первое место – 100 тысяч 
рублей, второе место – 70 тысяч рублей, третье место 
– 30 тысяч рублей.

Конкурс администрация города организовала со-
вместно с Дирекцией по организации 650-летия Ки-
рова. Заявки на участие принимаются до 6 сентября, 
конкурсные материалы – до 13 сентября включитель-
но.  Отправить их можно по эл. почте arch@admkirov.
ru либо по адресу: 610027, г. Киров, ул. Воровского, 
39, каб. 138. Принять участие могут все желающие.



В крупных российских городах шибари 
достаточно распространено. Особенно 
популярны фотосессии, так как 
это целое искусство и наука – не 
просто связывание человека, 
а своя эстетика и атмосфера. 
Практикуют шибари и как 
телесную практику, в кото-
рой каждый находит свои 
смыслы. В обоих случаях 
возможно не только связы-
вание, но и подвешивание 
связанного человека. 

Для того чтобы профессио-
нально оказывать свои услуги, 
Артем прежде всего начал с обучения. 
На русском языке тематических материалов 
достаточно мало, поэтому ему пришлось 
изрядно потрудиться, чтобы постичь азы 
мастерства.

– Учился, читая книги англоязычных 
авторов и повторяя работы различных ма-
стеров, преимущественно зарубежных, – 
пояснил Артем. – Считаю, что главное – 
изучить основы, то есть безопасность и 
типы обвязок. А дальше можно развиваться 

как душе угодно: посещать мастер-классы, 
пытаться повторить интересные рабо-

ты, варьировать свои же обвязки, 
придумывать новые. Последнее 

важно для фотосессий, так как 
там идет упор на красоту. 
Для телесных практик кра-
сота не настолько важна. А 
вот безопасность актуальна 
в обоих случаях.

В практическом плане 
для старта понадобилось 

купить прежде всего основ-
ной инструмент – веревки. Эта 

статья расходов составляет 95% 
всех затрат. Артем пользуется самым 

распространенным типом – джутовыми. 
Причем самостоятельно дорабатывает про-
мышленные веревки. 

– Сырье приобретаю в сетевых магазинах, 
чищу от мусора, вывариваю, высушиваю и 
обжигаю. Периодически стираю веревки, 
а также по мере изнашивания меняю на 
новые. После каждого клиента сушу и де-
зинфицирую. Разово приобрел ножницы 
для и кольцо для подвесов, которое в про-

шлом было кольцом для гимнастики, – по-
делился Артем. 

Отдельная статья расходов – хостинг сайта, 
а с соцсетями помогает жена Артема. Также 
выстроено сотрудничество с творческим 
проектом стилиста и фотографа «Somnia 
Mundi» и фотостудией «7 этаж». 

Отдельного помещения для практики 
у кировского мастера шибари пока нет, 
поэтому встречи происходят в любом чи-
стом и удобном месте по договоренности с 
клиентом. В настоящий момент стоимость 
сеанса для девушек начинается от 2 000 ру-
блей. Для мужчин с 3 000 рублей. Участие 
в фотосессии продолжительностью до двух 
часов обойдется в 2 000 рублей. 

Артем рассказывает, что пока рассматри-
вает шибари как хобби, поэтому за окупа-
емостью не гонится – доход от сеансов за 
месяц обычно не превышает половины МРОТ. 

Как упоминалось выше, шибари можно 
практиковать в нескольких направлениях. 
Кировский мастер проводил связывание для 
фотосессий, а также устраивал публичные 
экшены. Последнее, по признанию Артема, 
было интересным опытом. Однако, как инт-

роверт по темпераменту, он предпочитает 
индивидуальные телесные практики. На 
вопрос, с каким запросом к нему приходят 
люди, мастер шибари отвечает:

– От сеанса можно получить новый опыт, 
сильные эмоции, эстетику, отличное расслаб-
ление ума и тела. Все зависит от человека.

Подробнее эти и другие новости читайте в нашем тг-канале «Стартап Вятки»16+. Деловые новости – в тг-канале «Бизнес новости в Кирове»16+.

Ведущая рубрики Александра Михалёва. 

Так или иначе желание развивать 
свое дело у молодого человека фор-
мировалось и крепло достаточно 
долго. 

– Более 10 лет я жил и работал в 
сфере дизайна в Санкт-Петербурге, 
Москве и других городах России. Это 
в будущем дало опыт и понимание, 
что нужно не только в столицах, 
но и в других регионах нашей не-
объятной Родины. А практика в 
международных проектах дала 
знание общих трендов. Довольно 
часто то, что я искал, не было в 
продаже. И было проще продумать 
дизайн и создать изделие самому. 
В этот же момент жизни я по-
знакомился с ЧПУ-производством 
и 3D-моделированием. Тогда мне 
было 23 года, и четкой мысли о сво-
ем бизнесе еще не появилось. Про-
сто хотелось создавать красивые и 
функциональные вещи. Уже в 2022 
году я приехал в Кирово-Чепецк из 
Грузии, сначала основал дизайн-сту-
дию «DiZona». Чуть позже оформил 
соцконтракт и на эти деньги от-

крыл мастерскую-производство, – 
рассказал «Бизнес новостям» Илья.

При этом развивать бизнес дизай-
на в небольшом городе оказалось не 
так просто. Прежде всего потому, что 
в большинстве случаев у людей пока 
четко не сформировано понимание 
ценности профессионального под-
хода в сфере дизайна. Причем ино-
гда как со стороны заказчика, так 
и со стороны самих специалистов.

– В целом предстоит еще большая 
работа в этом направлении. Навер-
ное, только крупные застройщики 
на должном уровне подходят к ди-
зайну интерьеров и экстерьеров. Но 
и среди них встречается иногда пред-
ставление, что всю дизайнерскую 
работу может делать компьютер. 
А специалист сам по себе будто роли 
и не играет. Справедливости ради 
скажу, что и дизайнеры часто по-
падаются с достаточно невысоким 
уровнем знаний – некоторые даже не 
знают стандарты кухонных баз и 
расстояния размещения точечных 
светильников. Уровень конкуренции 
в нашей отрасли – один из самых 
высоких, но компетенция многих 
специалистов, увы, не впечатляет. 
Еще сложнее ситуация в производ-
стве – все упирается в мощности, с 
крупными компаниями соревновать-
ся тут сложно. Ну и сложность еще, 
опять же, в понимании людей зачем 

декорировать свой дом различными 
изделиями интерьера, – рассказы-
вает Илья. 

Однако работа в качестве и дизай-
нера, и оператора станков с ЧПУ с 
производителями мебели, в част-
ности кухонной, очень помогла мо-
лодому человеку. 

– Каждую операцию – фрезерование 
изделия на станке, моделирование, 
дизайн интерьера, покрытие из-
делия лаком или его шлифование и 
так далее – могу и делаю сам, – от-
метил Илья. – В каждом проекте и 
товаре принимаю непосредственное 

участие.
Важным моментом на старте биз-

неса стал поиск заказчиков. Для 
этого создана группа ВКонтакте, 
был опыт распространения объ-
явлений и листовок, а также под-
ключения smm-услуг. Однако без 
существенных денежных вливаний 
значительных результатов это не 
принесло. Зато помогли знакомые, 
которые и привели первых клиентов. 

В производственном направлении 
география пока в основном огра-
ничена Кировской областью, а вот 
прошлая практика Ильи в дизайне 

и 3D-моделировании помогла при-
влечь заказы из других российских 
городов. Кроме того, продукция ки-
рово-чепецкой студии выставлена 
на маркетплейсах. 

Что касается расходов на веде-
ние бизнеса в студии, то большую 
их часть составляет аренда произ-
водственного помещения, где в том 
числе стоит ЧПУ станок. Расходы на 
материал и оборудование рассчи-
тываются специально под каждый 
заказ. На фрилансе в студии рабо-
тают визуализаторы и дизайнеры. 

На данный момент стартап при-
носит небольшие доходы. По сло-
вам Ильи Белозерова, выйти на 
новый уровень прибыли сложно, 
так как пока нет постоянного по-
тока и постоянных заказчиков. 
Но в любом случае практически 
все заработанные средства тра-
тятся на разные расходы дизайн-
студии. Через год-полтора моло-
дой человек планирует, что его  
проект окупится.

– В своем бизнесе, безусловно, при-
ходится решать много проблем. 
Но идея создать качественный, до-
ступный и достойный продукт, 
который может позволить себе 
среднестатистический человек, и 
сделать его жизнь немного счаст-
ливее и красивее, не дает опускать 
руки, – признался Илья Белозеров. 

С ТАРТАП ВЯТКИ

Из Европы в Кирово-Чепецк
По мнению Ильи Белозерова, наличие значительного стартового капитала – не гарантия 
успеха в дизайн-бизнесе. Не менее важно, а может и более, опыт и знание стандартов, 
а также трендов индустрии. Правдивость тезиса он проверяет своим дизайн-стартапом 
«DiZona», который не так давно организовал в Кирово-Чепецке.

Шибари, или по-другому искусство связывания, появилось в Японии в XX веке. 
В нашем городе эта техника еще не обрела популярность, но кировский мастер пока 
непривычной для нас практики Артём Тиунов рассказал «Бизнес новостям» 
как исправляет это.
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Кафе-столовая – 
заведение вне времени 
и конкуренции
Учредитель «Вятских 
щей» не понаслыш-
ке знает, как бы ни 
был богат Киров на 
рестораны, люди все 
равно будут прихо-
дить туда, где вкусно, 
сытно, разнообразно 
и быстро – в кафе-сто-
ловые.

Да, не скрывает Сергей 
Постников, конкуренция 
именно в этом сегменте в 
Кирове высокая. Но и спрос 
не уступает предложению. 
Потому что люди всегда хо-
тят есть. 

«Да, есть специфические 
рестораны с итальянской, 
вьетнамской, французской 
и другими кухнями, особен-
ностями готовки и подачи 
блюд. Да, многие жители 
города приходят в них на 

ужин раз в неделю: спокойно 
и атмосферно посидеть с се-
мьей, пообщаться и вкусно 
поесть. Сюда люди приходят 
за атмосферой, изысками – 
теми, что не могут воссоз-
дать дома. В кафе-столовую 
люди всегда приходят, что-
бы просто поесть – салат, 

суп, гарнир и горячее, ком-
пот», – подчеркнул Сергей 
Константинович. 

В кафе-столовой «Вят-
ские щи» меню всегда раз-
нообразное, блюда каждого 
вида есть в нескольких ва-
риациях. Повара-универ-
са лы готовят всё, за ис-
ключением роллов, суши, 
блюд фаст-фуда. Фирменная 
фишка – наличие супа (щи) 
каждый день! 

«Я общался со многими 
клиентами и просто жи-
телями нашего города, и 
они уверяют, что в столо-
вых есть огромный плюс – 
не надо ждать еду. Весь ас-
сортимент представлен 
на линии раздачи, поэтому 
каждый может выбрать, 
что ему по душе «глазами», – 
подытожил учредитель за-
ведения.   
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